



Articles publiés  
sous la direction de

#### CHRISTIAN SIMON

Service d'oto-rhino-  
laryngologie et de  
chirurgie  
cervico-faciale,  
CHUV, Lausanne,  
et Université  
de Lausanne

#### PASCAL SENN

Service d'oto-rhino-  
laryngologie et de  
chirurgie  
cervico-faciale,  
HUG, Genève

# L'ORL, une discipline plurivalente

Prs CHRISTIAN SIMON et PASCAL SENN

Cette édition de la *Revue Médicale Suisse* consacrée à la sphère ORL met en avant le vaste domaine d'activité de cette discipline à travers six articles. L'un d'entre eux s'intéresse aux mélanomes de la sphère ORL et aux difficultés de son traitement, notamment liées à la localisation de la maladie. Les maladies obstructives du sommeil sont également abordées, en évoquant les différentes modalités de traitement et en comparant l'approche traditionnelle avec la CPAP et l'orthèse. Nous vous proposons également d'en savoir plus sur la réinnervation laryngée dans la situation d'une paralysie corde vocale uni ou bilatérale, mais aussi sur l'anatomie du nerf laryngé inférieur et la différence entre les ethnies caucasiennes et africaines. Le domaine de l'immunologie est quant à lui abordé en lien avec le rôle de l'ORL dans le diagnostic et le traitement du syndrome de Sjögren. Enfin, le dernier article explore les implications pour l'ORL dans la maladie IgG4 qui affecte la glande lacrymale et salivaire. Ce vaste éventail de sujets met en avant l'implication de la discipline ORL dans les différents domaines de la médecine, notamment l'oncologie, la médecine interne, la pneumologie et l'immunologie.

L'ORL repose sur une connaissance de l'anatomie et de la physiologie de l'oreille, la base du crâne antérieure et latérale, le nez, les

sinus paranasaux, les voies aériennes supérieures, les voies digestives supérieures, et finalement le cou. Le médecin pratiquant l'ORL et la chirurgie cervico-faciale possède ainsi une grande connaissance de l'anatomie et de la physiologie de ce domaine. Par ailleurs, il convient de rappeler que l'ORL est une discipline conservatrice mais aussi chirurgicale. Les techniques opératoires mises en œuvre dans sa pratique englobent des interventions microchirurgicales, robotiques, endoscopiques et reconstructives. De nos jours, les centres universitaires se voient obligés de réfléchir à un groupement des différents services et des disciplines, afin de déclencher des synergies pour améliorer la prise en charge de nos patients.

**DÉCLENCHER DES  
SYNERGIES POUR  
AMÉLIORER LA  
PRISE EN CHARGE  
DE NOS PATIENTS**

Depuis longtemps, la question se pose de savoir où la discipline d'ORL est géographiquement localisée. Si nous regardons le spectre de l'activité, l'ORL fait partie des neurosciences, de la chirurgie, de la réhabilitation, de l'oncologie et de la médecine interne. Finalement, force est de constater que cette discipline est peut-être un domaine indépendant qui devrait collaborer étroitement avec les disciplines de la chirurgie maxillo-faciale et de la médecine dentaire, afin de déclencher là aussi des synergies pour assurer l'efficacité et la qualité de la prise en charge qui font partie des attentes de nos institutions.